

las operaciones. Desde el 2 al 5 de diciembre, cuatro días de rudos combates, sostenidos por el general Aurelle de Paladines, permiten al príncipe Federico Carlos apoderarse de Orleans. Lo que queda del ejército del Loira se divide en dos mandos: el ejército del Este, a las órdenes de Bourbaki, y el del Oeste, a las de Chauzy; este último será el objetivo del gran duque de Mecklemburgo, y después del príncipe Federico Carlos: Chauzy comenzará maniobrando sobre el Loira y luego en la cuenca del Loira. La delegación de Tours se ha trasladado ya el 6 á Burdeos; Chauzy se ha retirado el 15 sobre Mans; en este mismo día los prusianos entran en Vendome después de un combate, y avanzan luego por los caminos de Tours y de Mans; el 13 se han apoderado de Blois, y en el Norte habían ocupado ya, desde el 5 á Ruan, y desde el 8 á Dieppe. El general Faidherbe reorganiza la defensa en la cuenca del Somma y en todo el Nordeste. — El joven general Cremer sostiene una batalla contra la division badesa de Werder en el Alto Marne. — El ejército de Paris hace un nuevo esfuerzo el 21: el ataque contra Bourget, muy encarnizado y sangriento, no produce ningun efecto; el 22, combate en Montoire, y el 31, mas cerca aun de Vendome; el 23, combate de Pont-Noyelles, cerca de Amiens; después otro, el 28, en Longpre, entre Abbeville y Amiens. Perona es atacada el 29; los badeses de Werder, temiendo ser sorprendidos, evacuan Dijon el 27. — El rey Guillermo recibe en Versalles (19 diciembre), adonde han ido los plenipotenciarios de los Estados del Sur para negociar la creacion de un nuevo imperio alemán, el mensaje del Reichstag del Norte, que le ofrece la dignidad imperial. — Los alemanes celebran la Navidad en Versalles el 25. — El 27, sabiendo que Paris está falto de viveres, comienzan á emplear el medio *sicologico* (sic) para conseguir su rendicion; montan varias baterías de cañones Krupp y dan principio al bombardeo contra los fuertes del Este de Paris: las tropas francesas abandonan la meseta de Avron, el 29, bombardeada por los alemanes. Esta lucha suprema para defender á Paris, separado del mundo, durará un mes mas. — Los alemanes se han quejado á menudo de que Inglaterra haya enviado municiones á Francia, y tambien han acusado de violacion de la neutralidad á Bélgica y al Luxemburgo. **Alemania y Prusia.** — Desde el 1.º de enero la cancillería federal del Norte, con Bismarck, ministro de Estado, es el órgano de la política exterior prusiana. El Reichstag se abre en Berlin el 14. — Los obreros socialistas del Norte han organizado un congreso en esta ciudad (febrero): su emblema es la bandera roja con un crespon negro. — Disensiones en el seno de este partido; desprecian al apóstol de los

ahorros, Schultze-Delitsch, y si quiera escuchan al diputado democrata Jacoby. El jefe del partido lasaliano, Schweitzer, inclinado al socialismo autoritario, proclama en el congreso la necesidad de la guerra social. Los colectivistas reunidos en Halle le oponen al diputado prusiano Fritz Monde; Bebel, de oficio tornero, está á la cabeza de otro grupo sajón, y Franz, de Munich, tiene la misma representacion en Augsburgo. — En el Reichstag del Norte, cuando Lasker pide con motivo de un tratado de reciprocidad en materia de recursos judiciales, firmado con Baden, el ingreso de ese Estado en la confederacion, Bismarck combate la medida como inoportuna (24 febrero). Al discutirse el código penal, Bismarck se declara contra la abolicion de la pena de muerte, á la cual se muestra favorable el Reichstag, á ejemplo de la primera Cámara de Sajonia (7 enero) y de la segunda de Baden. El Reichstag propone en 5 de marzo que se extienda á los Estados de Alemania del Sur la aplicacion de la ley sobre pesas y medidas. El 8 de abril se vota en segunda lectura el código penal, y después se aplazan las sesiones desde el 21 de abril hasta el 7 de mayo, en cuyo intervalo se celebra una legislatura del Parlamento aduanero. — Las cámaras de Baviera y de Wurtemberg han tenido tambien su legislatura desde enero á marzo: la oposicion ha sido muy ruidosa en la segunda cámara de Munich; el rey se niega (12 febrero) á recibir el mensaje, votado hasta por los príncipes de su familia, á quienes destierra de la corte. El ministro, príncipe Hohelohe, acusado de ser demasiado condescendiente con Prusia y odioso para los ultramontanos, á causa de su circular de fines de 1870 contra el proyecto de concilio, ha merecido un voto de censura hasta la segunda Cámara (12 febrero) y presenta su dimision, sustituyéndole como presidente del Consejo el conde de Bray Steinburgo (8 marzo). En la segunda cámara de Stutgard, abierta este mismo día, la oposicion democrática teme el vasallaje de Prusia y quisiera que el servicio militar, efectivamente obligatorio para todos, fuese de corta duracion; el ministro de la Guerra dimite por no estar de acuerdo con el gabinete; pero el presidente del Consejo, de Varnbuhler, sigue al frente de los negocios. La Cámara se proroga por un tiempo determinado (24 marzo): el comité del partido popular protesta por una proclama al pueblo (principios de abril). — Los miembros del partido progresista de Berlin redactan un programa (30 abril) pidiendo se disminuyan las cargas impuestas por el sistema militar que rige. En la legislatura del parlamento aduanero de Berlin se aprueban los tratados de comercio celebrados con Méjico y con el reino oceánico de las islas Hawai (21 abril, 7 mayo). El discurso del rey al cerrarse esta

primera legislatura trienal (7 mayo) resume la obra de reforma aduanera de sus tres sesiones. El Reichstag reanuda sus sesiones el 7 de mayo: la cuestion de la pena de muerte, comprendida en la reforma del derecho penal de la confederacion, es la primera de que se trata; el rey, el príncipe real y los ministros conferencian antes de presentarse las enmiendas para la abolicion, votadas en 8 de abril, al procederse á la segunda lectura del Código penal. El ministro Leonhard pide que solo se aplique la pena de muerte por crimen de asesinato ó tentativa de homicidio contra la persona del rey. Votacion en este sentido el 23 (127 contra 119), completada el 24 por la mención del jefe supremo de la confederacion (128 contra 107); el 25 se aprueba definitivamente el Código penal, así como la ley sobre las sociedades por acciones. El 25 de mayo se trata de la parte alícuota (10 millones de francos) que se debe satisfacer para la construcion del camino de hierro de San Gotardo, segun el convenio de Berna, del 13 de octubre de 1869, con Suiza é Italia, «nuestra amiga por mucho tiempo», segun ha dicho Bismarck. El rey cierra esta legislatura el 26 de mayo, resumiendo en su discurso los resultados obtenidos. «La Alemania, dice, al realizar sus reformas interiores y su union nacional constitucional con la Alemania del Sur, ha desplegado la fuerza nacional alemana, no para amenazar, sino á fin de establecer sólidamente la paz general... La organizacion del ejército federal ha terminado.» — La Alemania (Norte y Sud) es el país de Europa que tiene menos deuda pública, pues solo asciende á 4.000 millones de francos en capital. — Terrible efecto de las huelgas; en la Silesia prusiana, en Waldenburgo, 8.000 mineros que han luchado seis semanas contra sus patronos son acosados por todos los medios que ofrecen las leyes: se les rehusa el agua de los pozos y la entrada en los hospitales, é inútilmente piden socorro á la Internacional; los patronos no quieren admitirlos de nuevo sino á condicion de que rompan sus relaciones con toda sociedad, incluso las organizadas por Mr. Schultze Delitsch. — Mientras el emperador de Rusia está en Ems tomando los baños, recibe la visita del rey de Prusia y de Bismarck, así como la de muchos príncipes alemanes (2, 3 de junio). El rey Guillermo sale de Berlin el 19 de junio para ir á tomar los baños á Ems, y el emperador de Rusia visita la corte de Stutgard. — Baviera es el único Estado del Sud cuyas cámaras siguen abiertas: la comision de Hacienda de la segunda cámara (11 junio) quisiera el servicio de la infantería bajo las banderas, y suprimir cuatro regimientos de caballería y cargos costosos de oficiales superiores. — El día 20 de junio se firma en Berlin el convenio con Suiza é

Italia para la construcion del camino de hierro del San Gotardo; la confederacion del Norte se suscribe por 10 millones de francos, pagaderos hasta el 31 de enero de 1871. — Cuando Francia parece querer la guerra, no motivo de la candidatura de un Hohenzollern al trono de España, la Alemania entera la acepta sin vacilar bajo la direccion de Prusia. Muchos príncipes, hasta de los Estados del Sud, ejercen mandos importantes; pero el empréstito votado por el Reichstag del Norte para la guerra, al tipo de 88 francos en renta del cinco por ciento, no se cubre fácilmente. Después de las derrotas de Francia (agosto), así en el Sur como en el Norte, elevanse peticiones de las asambleas populares, reclamando una extension de territorio, la Alsacia Lorena, como garantía de la unidad de Alemania contra la codicia de Francia, á la cual se habia querido ya desmembrar en 1814. Los socialistas de Brunswick que en 5 de setiembre publicaron un mensaje de simpatías por la nueva república francesa, y excitando á los obreros alemanes á levantarse en masa para protestar contra la continuacion de la guerra, son detenidos y presos en virtud de una orden del general Falkenstein. Los socialistas de Koenigsberg protestan tambien contra el desmembramiento de Francia (14 de setiembre), y el diputado Jacobí es reducido á prision el 20 por haber pronunciado un discurso combatiendo el espíritu de conquista. — El diputado liberal Twesten muere en 14 de octubre. — La lengua alemana será exclusivamente la lengua diplomática. — Se trata ya de negociaciones entre Prusia y los Estados del Sud, incluso Baviera (mediados de setiembre), respecto á una nueva organizacion unitaria. Al día siguiente de la capitulacion de Metz, que completa la de Sedan, el baron de Moltke, jefe de Estado mayor general, obtiene el título de conde (28 octubre). Antes de esta capitulacion, Bismarck habia preparado ya en el cuartel general del rey en Versalles, con presencia de los plenipotenciarios de los Estados del Sud, la constitucion de la nueva Alemania, que toda ella dependerá de Prusia. En cada Estado se procede á nuevas elecciones (noviembre) para que las asambleas se inspiren en el entusiasmo que ha impellido hasta las mismas puertas de Paris á los soldados de la patria alemana. — El 15 de noviembre Baden y la Hesse, y el 23 Baviera, firman el convenio que prepara el nuevo régimen, sometiendo á Prusia casi tanto como los Estados del Norte. El Reichstag del Norte se abre el 24: en el discurso del trono, leído por Delbruck, se insiste en la necesidad de tener una frontera capaz de resistir á las agresiones de Francia; cita los convenios del 15 y del 23; anuncia que el Wurtemberg imitará á los demás Estados del Sud; y su tratado, en

efecto, es del día siguiente, 25. El ministro pide un crédito de 100 millones de thalers para continuar la guerra, el cual se vota el 28 por una mayoría de 108 votos contra 8: algunas protestas que se formulan contra la lucha son acogidas con muestras de indignacion general. El rey de Baviera, que ha permanecido tranquilamente en su reino, aunque es el representante del mayor de los Estados, después de Prusia, toma la iniciativa para ofrecer al rey Guillermo el título de emperador de Alemania. El Reichstag de Berlin discute los convenios celebrados con los Estados del Mediodía y los acepta el 9 por una gran mayoría; el 10 se votan é introducen en la Constitucion los títulos de emperador é imperio, reductando después un mensaje que se presentará en Versalles al jefe de la confederacion. En este mismo día se cierra el Reichstag. El ministro, conde de Itzenplitz, abre después (14 diciembre) el Landtag prusiano, renovado por elecciones el 16 de noviembre. Los delegados del Reichstag presentan en Versalles el 19 de diciembre el mensaje del 10 de noviembre. Las cámaras de Baden, Wurtemberg y Hesse aceptan los nuevos convenios políticos y militares celebrados con la confederacion del Norte. — El canciller Bismarck notifica en 14 de diciembre al emperador de Austria la nueva Constitucion de Alemania, manifestando el deseo de que las relaciones sean amistosas entre los dos imperios. El canciller de Beust contesta el 26 favorablemente. — La cuestion religiosa no preocupa menos á Alemania. — El dogma de la infalibilidad pontificia, proclamado en el concilio del Vaticano en 18 de julio, divide á los católicos, sobre todo en Baviera; el arzobispo de Munich publica el 18 los acuerdos del concilio sin la real autorizacion, y el 31 de agosto efectúase en Fulda una conferencia de obispos alemanes que los aceptan. En esta misma ciudad una asociacion de fieles protesta (12 de octubre) contra el despojo que el Papa ha sufrido por parte del gobierno italiano establecido en Roma. Varios individuos del clero de Posen y de Culm presentan una peticion al rey de Prusia en el mismo Versalles (4 noviembre) en favor del poder temporal del Papa. El obispo de Breslau y el arzobispo de Colonia destituyen á los profesores de teología que no aceptaban la infalibilidad; el ministro de cultos de Prusia condena estos excesos de autoridad (28 y 30 de diciembre). El gobierno de Sajonia prohíbe la circulacion de la carta de un obispo que defendia con viveza los intereses del Papa (4 diciembre).

Alemania, Rusia y Turquía. — Rusia no disimula las simpatías que Prusia le inspira en su guerra contra Francia: durante el mes de setiembre, varios generales alemanes de nota obtienen el nombramiento de individuos de la ór-

den de San Jorge. En 31 de octubre, el príncipe Gortschakoff, seguro de la buena voluntad de Prusia, por la nota dirigida á las grandes potencias, denuncia el tratado de 1856, obra de Francia é Inglaterra, entonces poderosas protectoras de Turquía, respecto á la neutralidad del mar Negro y á las obligaciones de Rusia sobre el particular. Esta nota produce el mayor asombro en el gobierno y en el pueblo ingleses. Lord Granville, ministro de Estado, abre camino á las negociaciones. La contestacion del Austria (16 noviembre) no es mas de lo que podría ser. El día 26 de noviembre, al día siguiente de haber consentido los Estados del Sur en unirse bajo el cetro imperial de Prusia, Bismarck propone, y las grandes potencias aceptan, excepto Francia, el principio de una conferencia en que se tratará la cuestion del mar Negro. En 30 de noviembre, el consejo federal de la Alemania del Norte resuelve presentar al Reichstag un informe sobre el asunto.

América del Sur y Brasil.

— El congreso de Nueva Granada aprueba el proyecto de perforar el istmo de Darien (enero). — Los insurrectos del Estado de Venezuela se apoderan de Caracas (27 abril) después de una encarnizada lucha: el presidente Monagas, que ha caido prisionero, obtiene la libertad bajo palabra; el jefe de los rebeldes, Guzman Blanco, se hace entregar los poderes de presidente provisional (18 julio). — Guerra civil en el Estado del Uruguay. — El presidente de Entre-Rios (República Argentina), general Urquiza, muere asesinado con sus dos hijos á manos de una partida de 300 hombres (mayo) al mando del general Lopez Jordan, que se erige en gobernador y declara la guerra al poder federal. — El presidente del Paraguay, Lopez, acosado por los brasileños en los bosques de las montañas del Noroeste, hácia las fronteras de Bolivia, y teniendo aun mil hombres á sus órdenes, empuña el último combate en Aquidabani, donde es muerto (1.º marzo) con su hijo, el vicepresidente Sanchez, y uno de sus ministros. Su madre, sus hermanos y sobrinos, quedan en poder del general brasileño Cumaru, cuyas tropas han cogido 17 cañones y mucho material de guerra. Legítimo entusiasmo en Rio-Janeiro, donde se festeja mucho al comandante en jefe, conde de Euzerno del emperador é hijo del duque de Nemours. En el Paraguay habia hecho decretar la abolicion de la esclavitud; y en su obsequio, muchos brasileños dan la libertad á sus esclavos. Prepara un tratado de paz con el gobierno provisional del Paraguay, que convoca una asamblea constituyente; los preliminares se firman el 20 de junio en Buenos Aires; pero la extremada codicia de los argentinos, que desean ensanchar mas su territorio, después de apropiarse 1.200 millas

cuadradas del del de las misiones, impedirá la celebracion de un tratado definitivo. El Brasil negocia separadamente con el Paraguay. El presidente elegido en el Paraguay, Rivarola, acepta la idea de la triple alianza acordada en Buenos Aires (1.º mayo 1865) para la libre navegacion en provecho de las naciones confederadas del Paraná superior y del Paraguay. La Constitucion del Paraguay se proclama el 25 de noviembre. — Al comenzar la legislatura en el Brasil (principio de mayo), el ministerio, interpelado sobre el asunto de la abolicion de la esclavitud, declara que no quiere medidas inmediatas, directas y generales. En junio se presenta una proposicion pidiendo que por lo menos se declare libres á los niños que nazcan esclavos. Después de un cambio de gabinete prométense mas amplias reformas (octubre).

Inglaterra. — Motines de obreros en Thorndiffe, cerca de Sheffield (enero). — La asociacion nacional de reforma celebra una numerosa reunion en Manchester y acuerda un voto de confianza para el ministro Gladstone. — El Parlamento se abre en 8 de febrero. El ministro Gladstone propone que se anule, como indigna, la eleccion de O'Donovan-Rosa, feniano, hecha en Tipperary, el cual debia representar á esta poblacion en el Parlamento: estaba condenado á presidio por toda la vida. El 10 de febrero se vota la anulacion. Gladstone presenta el 15 el *land-bill*, un nuevo proyecto de reconciliacion para Irlanda; tiene por objeto: 1.º determinar las relaciones entre el propietario y el arrendador, para que este último no pueda ser expulsado en un breve plazo y sin garantía, ni se le prive del beneficio de las mejoras hechas en la tierra de otro; 2.º facilitar la venta de las tierras, ofreciendo á los que quieran adquirirlas un adelanto de fondos, reembolsables en plazos anuales. — Forster, vicepresidente de la comision de instruccion pública, propone á los Comunes (19 febrero), tomando las ideas del comité ejecutivo de la Liga de educacion nacional, del que es presidente el diputado Dixon, y en nombre del gabinete, un bill para el establecimiento de escuelas, en las cuales será obligatoria la asistencia; la enseñanza religiosa no comprenderá mas que nociones esenciales generales, sin solidaridad con ninguna confesion distinta; estas escuelas estarán bajo la direccion de consejos libremente elegidos, y bajo la inspeccion y vigilancia del Estado. En una eleccion para los Comunes en Southwark (Londres) al obrero Odger no le faltan mas que 300 votos de los 12.000 votantes. Larga discusion del bill territorial irlandés en la cámara de los Comunes; lo que los arrendatarios desean es la facilidad para la ocupacion mediante una renta equitativa. Hasta en tercera lectura á los Comunes

los ministros Gladstone y Lowe combaten enérgicamente una enmienda de Disraeli á la cláusula III. Disraeli, que no quisiera admitir como absoluto el derecho del que tiene la tierra á una compensacion en caso de eviccion, tiene contra sí las votaciones del 4 y 5 de abril. Después de haberse hecho por el gabinete algunas concesiones á los adversarios del bill, adóptase este á la tercera lectura (30 mayo). En la cámara de los Lores se discute tambien mucho este asunto de la compensacion; pero se vota en tercera lectura el 9 de julio. — Mientras se trata la cuestion de los arrendatarios irlandeses, las maniobras de Irlanda quedan sometidos á un régimen excepcional. — El bill de naturalizacion referente á los americanos, votado por los Comunes, es adoptado por los lores en 9 de mayo. — La tentativa de 2.000 fenianos de los Estados Unidos, que habian salido de Nueva York, de Boston y Buffalo para marchar con su jefe O'Neil contra el Canadá, ha sido reprobada enérgicamente por el general Grant, y reprimida por las tropas de la Union antes que los fenianos traspasaran la frontera (25 mayo); algunos son presos por las autoridades federales. — El proyecto de Forster sobre las escuelas se ha puesto á discusion en la cámara de los Comunes desde el 16 de junio. Una enmienda Richard para la creacion de escuelas en que la enseñanza no sea obligatoria, pero sí obligatoria, se desecha después de cuatro sesiones (41 contra 60). La enmienda Dixon sobre las escuelas gratuitas se desecha tambien (1.º julio) por 357 votos contra 32. Lo mismo sucede con una enmienda de Bright, que pide la enseñanza religiosa fuera de las clases y no pagada por el Estado. Resuélvese que la enseñanza no sea obligatoria ni gratuita en nombre del Estado. Los consejos locales podrán no obstante ejercer la «compulsion» con sancion penal, eximiendo de la retribucion á los niños pobres, y fundar escuelas gratuitas. Los Comunes aprueban el bill en 4 de agosto, y poco modificado por los lores, obtiene la sancion real el día 9. Los miembros del clero anglicano y de la aristocracia forman una sociedad de educacion nacional para resistir á la secularizacion de las escuelas: se inaugura en Manchester en 3 de noviembre. — Cuando el diputado de Newdegate pide á los Comunes que los conventos queden sometidos á la inspeccion de los agentes de la autoridad (2, 3 mayo), el ministro Gladstone combate la medida, diciendo que no seria legal sino en el caso de haberse formulado y probado las quejas contra el régimen interior; pero no se

opone a que se abra una informacion sobre la ley que rige aquellos establecimientos y los bienes de que gozan. — Se aprueba una ley para proteger a la mujer contra los abusos de la autoridad marital. — Se vota una ley de extradicion. — La proposicion del diputado Taylor para que los Comunes recibieran una retribucion se desecha por esta Cámara (5 abril). — Muerte de lord Clarendon, ministro de Estado, despues de una breve enfermedad, á los setenta años (27 junio). Lord Granville ocupa su lugar, encargándose lord Kimberley del ministerio de las Colonias, mientras que lord Halifax asciende al cargo de guardasellos privado; el vicepresidente de la comision de instruccion pública, Forster, entra á formar parte del gabinete (14 de julio). Desórdenes durante varios dias y conflictos sangrientos en Cork (Irlanda) con motivo de una huelga de sastres (fin de junio); perturbaciones menos graves producidas por la huelga de alfareros en Jonghall (8 julio). — Inglaterra ha hecho todos los esfuerzos posibles para evitar la guerra entre Prusia y Francia, y despues se ha declarado completamente neutral; teme sobre todo que uno ú otro de los beligerantes fije sus miras en Bélgica; en 1.º de agosto se pide un crédito extraordinario para aumentar la escuadra y tener 20.000 hombres mas en el ejército. En virtud de una votacion de los Comunes, el 4, no se prohibe á los neutrales dedicarse al tráfico de armas y municiones de guerra. — La legislatura se cierra el 11 de agosto. — Los desastres de Francia no afectan á Inglaterra, y hasta muchos periódicos se regocijan de su derrota. — El embajador aleman en Lóndres, Bernstorff, se queja con frecuencia de la considerable exportacion de armas y municiones para Francia (setiembre, diciembre). — Desde el 29 de octubre la mala inglesa de las Indias, que pasaba por Calais, Paris y Marsella, irá por Ostende, Colonia, Maguncia, Munich, Inspruck, Verona y Brindisi. — Cuando se suscita por Rusia la cuestion de neutralidad del mar Negro (31 octubre), Inglaterra es la que indica la conveniencia de una conferencia europea (10 noviembre). — Bright sale del ministerio el 20 de diciembre. — Habiendo sido echados á pique por los alemanes varios buques ingleses cerca de Duclair (Normandía), el 20 de diciembre, se ofrece en seguida pagar daños y perjuicios. — A consecuencia de una insurreccion durante la cual se ha cometido un asesinato en el fuerte Garry, los habitantes del territorio del Rio Colorado, en los confines de los Estados Unidos, se constituyen en provincia separada bajo el nombre de Manitoba, previa aprobacion del parlamento canadiense. — Muerte del novelista Carlos Dickens (10 junio). — Un buque del Estado, el *Capitan*, se

ha perdido con 500 personas en la costa occidental de España (6 setiembre). **Austria-Hungría.** — Del censo de 31 de diciembre del año 1869 resulta una poblacion de 35.943.592 almas, de las cuales corresponden á la monarquía cisleitana 20.420.041. — La crisis ministerial de Viena respecto á la cuestion de las nacionalidades da por resultado (17 enero) la dimision del jefe del gabinete, Taaffe, del conde Potocki y de Berger, que están en minoría. Los cinco centralistas que continúan bajo la presidencia de uno de ellos, el doctor Hasner, son impotentes ante el canciller de Beust, que se les muestra poco favorable, ante los tcheques, que permanecen siempre fuera del Reichsrath, y los tirolese, que han salido. El ministro del Interior, Giskra, se retira el 22 de marzo. Se prepara un proyecto de reforma electoral á fin de que las elecciones para el Reichsrath puedan ser en ciertos casos «directas», es decir, hechas por la poblacion y no por las dietas. Como este proyecto no está conforme con el acuerdo de la dieta de Lemberg, los diputados polacos abandonan el Reichsrath, habiéndoles precedido los de Carniola, Bukowina, Estiria y Trieste (1.º abril). El gabinete presenta su dimision el 4 de abril. El conde Potocki preside un ministerio provisional; lo que aun queda del Reichsrath se disuelve el 21 de mayo. Las conferencias del ministro Potocki con jefes del partido tcheque en Praga no dan resultado; hasta el partido de la nobleza, feudal y clerical, se une en parte con los declarantes tcheques de 1868. De los tres ministros que se nombraron el 7 de mayo, el de la defensa del país Windmann, particularmente impopular, se retira el 21 de junio; Petrino conserva la cartera de Agricultura, y Holzgethan prestará grandes servicios en Hacienda. En las elecciones para renovar las dietas provinciales, los centralistas liberales no obtienen la mayoría, sino los católicos llamados clericales. Cuando se declaró en el Concilio del 18 de julio la infalibilidad pontificia, el partido clerical se disgustó al saber que el emperador habia resuelto abolir el concordato de 1865. Despues de haberse empeñado la guerra entre Francia y Prusia, el gabinete Potocki, deseando combatir, con ayuda de los tcheques y de los polacos, al partido aleman que favorecia demasiado á Prusia, disuelve la dieta de Bohemia en 31 de julio, procediendo al punto á nuevas elecciones, con la esperanza de que los elegidos consentirán en que se envíen diputados al Reichsrath. Pero en la nueva dieta de Bohemia, abierta el 30 de agosto, resultan 147 votos del partido tcheque contra 78 de los alemanes, para rechazar la proposicion de nuevas elecciones al Reichsrath; los alemanes se retiran, y la mayoría redacta

entonces un mensaje pidiendo la union federal con las demás provincias. El Reichsrath se abre, pues, el 15 de diciembre sin los diputados de Bohemia. — El emperador intima á la dieta de Bohemia (29 setiembre) á retirar su votacion del 14; pero, lejos de acceder, renuévala el 6 de octubre. El emperador ordena entonces que en Bohemia se proceda á las elecciones «directas» para el Reichsrath; el 7 de noviembre tienen lugar, y dan 24 individuos del partido constitucional y 36 del tcheque; estos últimos se niegan á presentarse en el Reichsrath, que se abre el 8 de noviembre. La cámara de Señores redacta un mensaje censurando á los tcheques por sus tentativas federales; pero condena las prácticas del gabinete Potocki. El gabinete presenta su dimision en 22 de noviembre; sin embargo, continúa al frente de los negocios hasta ser reemplazado, lo cual se verifica al cabo de seis semanas (7 febrero de 1871). — En una memoria dirigida el 8 de diciembre al canciller Beust, los tcheques declaran que no quieren ser alemanes; el 14 de diciembre se les aconseja que no traspasen los límites de la tolerancia del gobierno para con ellos. — En Hungría no hay perturbacion. Los diputados de Pesh (17 mayo) consienten en que se eleve la parte alícuota contributiva á los gastos comunes, ocasionados por la asimilacion de los confines militares á las demás provincias. Organizacion de los comités y distritos (ley del 3 agosto). Las delegaciones para tratar de los asuntos extraordinarios se han abierto en Pesh el 24 noviembre, y celebrarán sus sesiones durante dos meses. — Muerte del mariscal Hes (13 abril). — Numerosas huelgas, sobre todo en Reichemberg (Bohemia), donde se ocupan 12.000 obreros en la misma localidad y 30.000 en la campaña inmediata; conflictos sangrientos con la tropa en Reichemberg (31 marzo), en Swarow y Tannwald. En Viena y Pesh hay tambien huelgas, cantándose el himno de la Internacional. Catorce obreros acusados de formar parte de una comision agitadora y democrática, y de estar en relacion con asociaciones extranjeras, han sido juzgados en Viena desde el 4 al 18 julio, recayendo sobre ellos diversas condenas, la mayor á seis años de prision. En Viena se rechazan á bayonetazos las demostraciones de los obreros.

Bélgica. — Las dos cámaras adoptan en marzo una nueva ley electoral. El ministro Frere Orban ha incurrido en el desagrado de los liberales por los obstáculos que opone al derecho de sufragio. Los diputados votan (30 abril) una ley abolviendo el impuesto sobre la sal y el pescado, rebajando el de las cartas y aumentando el de los alcoholes; otra ley (15 mayo) permite al gobierno recobrar cierto número de vías férreas concedidas. —

Desórdenes en Verviers, promovidos por individuos de la Internacional de trabajadores (11-12 mayo). — En el tribunal de Bruselas ha terminado (fin mayo) por una completa absolucion el proceso contra un redactor de *La Costa Libre*, que desde 1868 se hacia eco, en nombre de la moral pública, de las quejas por los manejos de Langrand-Dumonceau para hacer valer sus instituciones de crédito territorial, de las cuales era fundador ó director; como Langrand-Dumonceau habia obtenido en 30 de abril de 1869 un fallo de sobreseimiento, el redactor atacó al ministerio público que le habia emitido, infringiendo ultrajes é injurias á la magistratura, de los cuales ha sido absuelto. El procurador general, condenado por la opinion pública, ha sido destituido (8 junio). — Las elecciones para renovar una tercera parte de la cámara (14 junio) dan un resultado sin ejemplo hacia veinticinco años, es decir, una gran mayoría para los católicos, por la alianza de los clericales y de los radicales. El gabinete Frere Orban presenta su dimision con este motivo. El 23 de junio, el rey llama á los jefes de la derecha, y despues al vice-presidente del Senado, baron de Anethau, que forma gabinete en 1.º de julio. El 9 se disuelven las cámaras. Las elecciones del 2 de agosto son muy favorables para los católicos; en Gante y Bruselas se promueven varios desórdenes contra los conventos. — En Verviers se reproducen los disturbios (2 junio), causados esta vez por varios milicianos que disfrutaban de licencia, los mas de ellos individuos de la Internacional. — Bismarck se esfuerza por hacer creer á los belgas que Francia se habia propuesto desde 1864 anexionarse su país. La neutralidad de Bélgica no ha sido violada por los ejércitos de Francia y Alemania. Miles de soldados franceses, fugitivos despues de Sedan, vuelven por Bélgica á Francia. — La instruccion primaria, en la que se gastaban en 1843 nueve millones y medio, cuesta en 1870 diez y seis al Estado y las provincias. — Considerable influencia del clero en las escuelas.

China. — La embajada china presidida por Burlingane, que á fines de 1869 fué recibida en los Estados Unidos, en Inglaterra y Francia, se traslada en enero á Berlin, donde celebra un tratado de comercio; en febrero marcha á San Petersburgo, en cuya capital muere Burlingane. — Los europeos se hallan en peligro en todas partes. En Tien-Tsin, algunos franceses, entre ellos el cónsul y algunos padres Lazaristas y Hermanas de la Caridad, y tres rusos han sido asesinados en 21 de junio. En todas partes se representa en pintura esta matanza, como para promover otra. El cónsul inglés en Nankin envía á buscar una cañonera para proteger á los extranjeros (julio); el gobernador chino muere asesinado el

22 de agosto, por haberles manifestado mucha benevolencia. En Hong-Kong reina la misma efervescencia. El gobierno, sin embargo, resuelve enviar á Francia (julio) una embajada para dar satisfaccion por los asesinatos cometidos en Tien-Tsin, que se castigan con quince ejecuciones capitales (setiembre). El encargado de Negocios inglés, Wade, no cree necesaria una intervencion militar. **Dinamarca.** — El censo de 1.º de febrero da una poblacion de 1,783.565 almas. El Landsting se muestra mas favorable que el Folkething (mayo) á las peticiones de crédito del gobierno para la instruccion de los batallones de la reserva. La negativa de Washington respecto á ratificar el convenio negociado hacia mucho tiempo para la cesion de las islas de Santo Tomás y San Juan, ocasiona la dimision del ministro de la Guerra. Pronto se forma un nuevo gabinete (28 mayo) bajo la presidencia del conde Holstein de Holsteinburgo. — La legislatura se cierra en 1.º de julio. — La mision extraordinaria del duque de Cadore (11, 12 agosto) para atraer á Dinamarca á la alianza de Francia contra Prusia, no ha producido resultado; el gran duque heredero de Rusia se halla entonces en Copenhague (7 agosto). — El Rigsdag se abre de nuevo en 3 de octubre. El gobierno pide al Folkething un crédito extraordinario para los gastos ocasionados por el armamento de las fortificaciones de Copenhague y el aumento de la marina.

España. — Confusion en el gobierno desde los primeros dias de enero, á causa de haber sido forzosamente renunciado á la candidatura del duque de Génova; los unionistas, favorables á la de Montpensier, recobran esperanza; uno de ellos, Topete, vuelve á ser ministro de Marina, mientras que Rivero, del partido radical, acepta la cartera de Gobernacion. El 23 de enero se rechaza una proposicion de Castelar, que pedia la completa exclusion de los Borbones de la candidatura al trono; se aplaza la eleccion. — Montpensier mata en duelo (12 marzo) al infante D. Enrique, autor de cartas ultrajantes contra sus antecesores, su familia y su persona; por sentencia de un consejo de guerra (12 abril), con arreglo á la ley, se le destierra á diez leguas de Madrid durante un mes, pagando 30.000 pesetas de indemnizacion. — Nuevo rompimiento entre los ministros liberales y radicales, por haber pedido Prim, ministro de la Guerra, que se le autorizara para buscar recursos financieros indisponibles: escena violenta en las Cortes (19 marzo), particularmente entre Prim, que apela á los radicales, y los unionistas Topete y Rios Rosas. Topete se retira del ministerio el 22 de marzo; pero uno de sus amigos, Moret, joven economista y orador distinguido, obtiene la cartera de Ultramar (abril).

— Cuestiones irritantes: se intima al clero (19 marzo), por un decreto, á prestar juramento á la Constitucion en el término de dos meses; el 31 de marzo, á pesar de la oposicion de los republicanos, se vota la ley sobre órden público; el 2 de abril el ministro de Fomento, acusado de querer suprimir la religion en la enseñanza pública, se libra de una derrota en una votacion de censura; pero solo por tres votos. — Un republicano, Suñer y Capdevila, diputado que con varios de sus colegas habia sido condenado á muerte por participacion en el movimiento republicano de 1869, y á quien se habia elegido recientemente, se presenta en la sesion de la noche del 2 de abril. Con motivo del sorteo de la quinta extraordinaria para obtener 40.000 hombres en vez de 25.000, se promueve en Barcelona una insurreccion que dura desde el 4 al 9 de abril; el general Baldrich toma las barricadas por asalto. Tambien han ocurrido desórdenes en Salamanca, Cartagena y Sevilla; pero no tan graves. — Se adopta definitivamente la ley sobre el matrimonio civil (24 mayo); pero no se pondrá en vigor hasta el 13 de setiembre. Despues de una viva discusion se resuelve en 31 de mayo establecer el registro civil. — Cerca de Gibraltar son secuestrados en fin de mayo dos franceses. En 8 de junio son muertos en Sevilla tres de los cuatro bandidos secuestrados. Prim, en cumplimiento de la mision que le han confiado sus compañeros de gabinete, busca un rey. Espartero no acepta (14 mayo), á causa de su edad avanzada y porque no tiene hijos. Desde el 31 de mayo al 6 de junio se discute apasionadamente sobre el sistema de eleccion del rey. En 11 de junio Prim da cuenta á las Cortes de sus inútiles esfuerzos para encontrar rey, excusándose por tener que prolongar la interinidad acaso tres meses mas. «Con ó sin rey, dice, la libertad está salvada.» En Madrid se vende públicamente sin peligro un manifiesto de D. Carlos, fechado en un pueblo de Suiza (8 junio). El gobierno ha obtenido autorizacion para aplicar de antemano leyes no votadas, sobre todo la referente al Código penal; se desecha una proposicion de censura que con este motivo ha presentado el republicano Pi y Margall (20 junio). — Esta legislatura, que comenzó el 1.º de octubre y durante la cual se han celebrado 187 sesiones, se suspenderá el 24 de junio á propuesta de Martos, para reanudar sus tareas el 31 de octubre. — Ley del 18 de junio sobre el matrimonio civil. Una de las últimas leyes votadas el 22 de junio tiene por objeto la abolicion de la esclavitud en las colonias, segun el proyecto del ministro de Ultramar, Moret; pero la abolicion no será inmediata mas que para ciertas categorías de esclavos, y mediante indemnizaciones á los propietarios que durante la insurreccion de Cu-

ba y Puerto Rico permanecieron fieles á la metrópoli; todos los esclavos de sesenta años de edad quedarán libres desde luego. Ley del 4 de julio. Se ha desechado por 78 votos contra 48 la proposicion de Castelar, que pedia se emancipase á todos los esclavos sin distincion de edades. — La insurreccion de Cuba no ha terminado aun, y por lo mismo no se tiene piedad con los rebeldes; varios insurrectos cubanos han sufrido la pena de garrote, y entre ellos un hijo de Céspedes (junio). Todavía acuden filibusteros del exterior; su representante en los Estados Unidos, Leimus, muere en el mes de junio. Puerto Príncipe ha vuelto á ser atacado por los rebeldes (27 junio), que invaden los distritos del Oeste. — Prim ha influido el 23 de junio para que las Cortes desechen una demanda de amnistía política. — El 25, al día siguiente de cerrarse el Congreso, el regente marcha á la Granja. — Isabel II abdica en Paris (24 junio) todos sus derechos á la corona en favor de su hijo Alfonso XII; han asistido al acto su madre y el infante D. Sebastian; pero no su marido, ni su hija casada, ni su yerno. — Los republicanos catalanes federalistas promueven otro motin en Barcelona. — Montpensier va y viene de Sanlúcar á Madrid. Los carlistas se atreven á abrir en Madrid un nuevo casino; un diputado de su partido, Ochoa, ha estado á punto de ser asesinado en la noche del 2 de julio, al salir de la reunion. — En medio de estas rivalidades de los partidos, Prim encuentra en el príncipe Leopoldo de Hohenzollern Sigmaringen, cuñado del rey de Portugal, un candidato aceptable para la corona, y con este fin convoca las Cortes para el 20 de julio; pero como esta candidatura ha sido mal recibida en Francia el 6, el príncipe contesta negativamente el 12, y en su consecuencia se aplaza la apertura del Congreso. España continúa sin candidato á la corona. El 10 de agosto se decreta una completa amnistía política. — Movimiento carlista en Navarra y en las Provincias Vasvas (fin de agosto y principio de setiembre). Antes de abrirse las Cortes, en 31 de octubre, se acuerda diplomáticamente la candidatura del duque de Aosta, hijo segundo de Víctor Manuel, que es ahora dueño de Roma; ha sido aceptada de antemano por Prusia y el gabinete austro-húngaro (25 octubre). — Las Cortes reanudan sus sesiones el 31 de octubre, y Prim pone en su conocimiento la aceptacion del duque de Aosta. Espartero habia vuelto á escribir el 7 declinando su candidatura. El 16 se procede á votar la eleccion de soberano; la mayoría exigida es de 173 votos; el escrutinio ha dado 191 al duque de Aosta, 8 á Espartero, 2 al príncipe Alfonso, 63 á la república, 27 al duque de Montpensier, y uno á la duquesa; cuéntanse 19 papeletas en blanco, de las cuales 12 pertenecen á los

carlistas. El duque de Aosta es proclamado rey por Ruiz Zorrilla, presidente del Congreso. El 24, la duquesa de Aosta da á luz un niño en Turin. Las Cortes votan el 24 por 137 votos contra 14 la proposicion de Romero Robledo, que autoriza al gobierno á disolver las Cortes constituyentes despues de la llegada del rey. Amadeo sale de Italia; durante su viaje varios asesinos disparan algunos tiros contra Prim (28 diciembre), ocasionando su muerte dos dias despues. Se nombra á Topete presidente interino del Consejo; Olózaga manifiesta en las Cortes la esperanza de que el rey Amadeo fundará una verdadera monarquía constitucional. El gobernador civil de Madrid ordena la disolucion de la milicia y la entrega inmediata de sus armas. — El rey Amadeo desembarca en Cartagena el 30 y llega á Madrid el 2 de enero; su padre habia entrado en Roma el 31 de diciembre. — Nada se sabe acerca del crimen cometido contra Prim. **Estados Unidos.** — La nueva admision de la Virginia Occidental en el Congreso, del Mississippi, que nombra á un negro senador, de Tejas y de Georgia, en virtud de una votacion de las Cámaras, completa la reorganizacion política de la Union. Los representantes aprueban en 13 de marzo una proposicion que tiene por objeto reducir á una tercera parte el número de oficiales del ejército. — El congreso, que celebra sus sesiones hasta el 16 de julio, ocupase sobre todo en modificar los impuestos, en particular los derechos de aduana, aumentados los unos, reducidos los otros; pero se mantienen como fuente esencial de las rentas, y se discute en particular el proyecto de M. Schenk, presidente del comité de vias y medios, que tiene por objeto consolidar la deuda pública. Los delegados de ambas Cámaras se reúnen con frecuencia para discutir. Se vacila en franquear de todo impuesto las obligaciones que se han de crear, aumentando mucho el derecho de emision de los Bancos nacionales; el 12 de julio se acuerda que el cambio de las obligaciones del Estado actuales por las que deben crearse no sea obligatorio sino para dichos Bancos. En 13 de julio se resuelve emitir obligaciones hasta el valor de mil millones de duros al interés del 4 por 100, reembolsables en treinta años; se crearán otras para obtener 300 millones de duros al 4 y medio por 100, reintegrables en quince años; y una serie de obligaciones por 200 millones al 5 por 100, pagaderos en diez años; no habrá agencias extranjeras para la negociacion de estas obligaciones, que podrán cambiarse á la par por las llamadas del 5/20 ó vendidas á la par en especie. Las sumas procedentes de estas emisiones se aplicarán al reembolso á la par de las obligaciones de 5/20. Los representantes han aprobado desde el 6 de junio